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南国都市报1月14日讯（记者汪慧）产业兴则

经济兴。面对经济结构转型、发展新兴产业的迫

切需求，构建招商大格局，助推自贸港发展迫在

眉睫。在今年海南省两会期间，海南省政协委员

马波建议，推动招商模式改革创新，利用好零关

税、低税率、简税制政策优惠做好招商引资，营

造优越投资环境。

“随着《公平竞争审查条例》正式施行，以

往依赖补贴的传统招商引资手段已不合时宜，地

方政府亟须通过创新招商引资模式，吸引高质量

项目和资金。”马波认为。

马波建议，通过改革创新招商模式，积极促

进并支持中央企业及省属国有企业在海南设立产

业投资基金，并购潜力上市公司。“将这些上市

公司作为融资平台，广泛吸纳各类投资基金汇聚

海南，形成资本汇聚的高地。”他表示，可以鼓

励并引导产业投资基金的长期资金，精准流向海

南省招商引资项目中的上下游产业，以加强产业

链条的完整性和竞争力。

马波建议，应该确保海南各园区政策的一致

性和连贯性，避免企业在不同园区因政策差异而

陷入困境。可推进“万人助万企”行动，探索实

施“驻企服务员”新模式等，为企业提供全方位

的支持。

零关税、低税率、简税制是海南自贸港的核

心政策，如何利用好政策优惠招商引资？马波建

议多渠道做好宣讲，针对不同群体如企业、涉税

服务机构等开展精准宣传，提高政策的知晓度，

组织专业人员答疑解惑。他认为，海南还可以积

极推动建设第三方招商引资创新体系，充分利用

税务师事务所、律师事务所等各类第三方专业服

务业机构的力量，为海南省招商引资工作注入新

的活力。

海南省政协委员马波建议：

创新招商模式营造优越投资环境
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南国都市报1月14日讯（记者王燕珍）让所有

老年人安享幸福晚年，是人人关切的“家事”，

也是“国之大事”。如何进一步推动海南银发经

济高质量发展？海南省政协委员、致公党海南省

委会秘书长郭翠珠建议，要读懂“新老年人”群

体的新需求，可从创新升级产品与服务、强化人

才培养提供更专业化的服务等多个方面入手。

60岁至69岁的低龄老年人，他们受教育水

平、消费实力、接受新事物的能力普遍较强，在

消费观念、消费支出上与年轻人越来越相似，这

些变化衍生出一个名词：“新老年人”。“因此，

为推动海南银发经济高质量发展，读懂“新老年

人”群体的新需求尤为重要。”郭翠珠表示。

郭翠珠建议，首先深入调研，精准定位。

一方面是开展全面的“新老年人”群体需求普

查，综合运用线上问卷、线下访谈、社区调研

等多种方式，了解他们在健康养生、休闲旅

游、智能科技应用、文化教育等方面的多元化

需求偏好及消费能力分布，为银发经济各细分

领域提供精准的市场导向；另一方面是建立动

态的“新老年人”群体需求监测体系，借助大

数据分析和人工智能技术，实时跟踪其需求变

化趋势，以便及时调整产品与服务策略，满足

不断演变的市场需求。

同时，针对“新老年人”群体的需求，政府

出台税收优惠、财政补贴、土地优先供给等政

策，对创新型养老产品与服务企业给予重点扶持。

“还可以创新升级产品与服务。”郭翠珠认

为，“可以结合海南环岛旅游公路的功能，设计

适合“新老年人”群体的旅游线路，注重文化体

验、慢节奏游览以及高品质住宿餐饮安排，还可

以开发老年游学项目，将学习与旅游相结合，如

历史文化探寻游、民俗技艺体验游等。

海南省政协委员郭翠珠建议：

从读懂“新老年人”群体的新需求入手
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南国都市报1月14日讯（记者易帆）“海南渔

业发展潜力巨大，建议发展海南特色水产预制菜

产业。”在2025年海南省两会上，海南省政协委员

马振华建议。

他谈到，2023年我省渔业经济总产值698亿

元，约占全省农业总产值的21.7%，渔业产业发展

潜力巨大。在预制菜市场快速发展的背景下，建

议将海南深远海养殖水产品与预制菜产业相结

合，不仅能够解决水产品保鲜难、销售渠道窄等问

题，还能创造出具有海南特色的高附加值产品，对

推动海南渔业转型升级、促进海洋经济高质量发

展具有重要意义。

马振华说，海南省在渔业、预制菜产业的发展

都有政策支持，加工范围涵盖了捕捞后的新鲜处

理、冷藏、冻结、腌制、熏制、干制、罐装等多种方

式，水产品低温处理率与加工率逐年提升。

据《中国渔业统计年鉴》数据显示，2023年海

南水产品加工企业数量34个，规模以上加工企业

15个。目前，水产预制菜加工企业大多以传统加

工工艺为主，产品种类较为单一，预制菜产品复鲜

保质难度大，研发创新不足，同质化问题突出，关

键设备依赖进口。

马振华建议，科学规划养殖区域，优化深远海

养殖产业布局，提升养殖技术与装备水平，提高深

远海养殖的产量和质量，保障水产预制菜优质原

料来源。同时，建议加大科技创新力度，合理规

划构建水产预制菜类现代农业产业园区、优势特

色产业集群和产业强镇项目支持。

马振华建议，推进南海深远海养殖全产业链

提质增效试点建设，持续加大支持力度，贯通苗

种、养殖、冷链物流、精深加工、品牌推广等产

业链关键环节，集中精力抓好深远海养殖特色产

业集群化发展。

海南省政协委员马振华建议：

发展海南特色水产预制菜产业
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南国都市报1月14日讯（记者汪慧）海南商业

航天正迎来蓬勃发展，而加快推进海南航天事

业，离不开金融的加持。在今年的海南省两会期

间，海南省政协委员伍朝晖提出，基于航天产业

高投资、高风险的特征，通过商业航天保险转移

风险，是商业航天产业发展的内生需求。他建

议，海南发展商业航天保险产业，助力海南“向

天图强”。

伍朝晖表示，海南商业航天产业取得显著进

展，在这样的形势下，全国商业航天产业集群保

险需求激增，但相关保险主要还是在外省保险机

构投保，海南自身商业航天保险基础仍然薄弱。

“商业航天需要庞大而持续的资金投入，然

而由于卫星研究周期长、风险高、回报慢、回报

不确定性大等特点，航天科研企业资金压力巨

大。”伍朝晖分析称，对于航天企业而言，一旦

遭遇发射失败，对于企业是灾难级的重大打击。

目前，北京、上海、深圳和广州等地均有商业航

天保险补贴政策支持企业乃至全产业链发展，对

比之下，从长远看，海南商业航天产业发展在竞

争中缺乏金融加持的优势。

伍朝晖建议，首先应该利用海南自贸港制度

优势，探索航天保险法律制度建设，“航天保险

立法的健全，可使航天保险实施过程具有很强的

预见性和确定性，有助于鼓励和保障更多市场主

体参与到航天产业中来。”

其次，他建议制定保险补贴政策，推动全产

业链发展。他认为，商业航天涉及卫星制造、火

箭研发、发射服务等多个环节，每个环节都需要

大量的资金投入，“通过保费补贴增强企业的抗

风险能力，促使企业更好地投入研发和生产，激

发海南商业航天企业持续创新能力、提高全产业

链的稳定性。”

海南省政协委员伍朝晖建议：

发展商业航天保险产业助力海南“向天图强”


